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□文/图 本报记者 张誉耀 王佳声

闪亮登场，产业集群现雏形
在有着“新兴产业聚集园区”之称的微山经

济开发区内，一座蓝色钻石状高大建筑物拔地而
起。这颗“蓝宝石”是专门给电动车“加油”的
“加油站”。

12月14日，山东润峰集团新能源科技有限公司
副总经理王少平兴奋地对记者说：“这个充电站的
建立，表明润峰新能源产业形成了动能电池生产、
组装、充电等一整套的锂电池产业生产链。”

记者了解到，润峰投资扩产的锂离子动力电
池，总产能已达到1 . 2亿安时，该电池作为美国丰
田普锐斯混合动力汽车整套用电池，年供货2000
多套；另与浙江众泰合作生产的电动汽车也已下
线，2013年年产将达50万辆，应用这种电池的车
辆，比汽油动力车每百公里节省30多元；此外，
锂离子电池还配套生产了笔记本电脑用电池、电
动自行车电池等。

过去，“润峰”还叫“步峰”，依靠“乌
金”煤炭这一“金”字牌闯天下，如今，面对经
济转型的新形势，润峰开始走上了向新能源“钻
石”招牌转型发展之路。

在润峰上马的全省最大、300兆瓦多晶硅太阳
能电池板及组件生产地，记者换上一次性消毒服
装后走进车间，只见工人们都像拿捏蜻蜓一样，
小心翼翼地生产、检验每一片晶体硅电池板。

“把这些小片链接起来，就成了光伏发电组
件。”王少平告诉记者，这些组件大部分用在了
集团30MW太阳能智能电网建设项目中，目前，
该项目配套的传感器、储电设备、智能调度网络
链接正在进行中，将形成名副其实的光伏产业
链。

润峰，是济宁市新能源产业的一个缩影。除
了润峰所在的微山县提出要打造光电新城，济宁
市还有高新区依托台联电科技园建成完整的LED
新光源产业链，汶上县在LED、锂离子动力电池
等产品上实现了新突破，嘉祥县建成了光伏材料
产业基地，金乡县的光伏切割材料、电动汽车有
了长足发展，以及梁山、鱼台的生物质能发电项
目，泗水、邹城根据自身地理特点的风力发电，
中区、任城、北湖也加快了太阳能建筑一体化的
应用步伐。

据济宁市经信委新能源办公室主任李亚东介
绍，目前济宁市新能源企业发展到36家，年销售
收入近50亿元，已形成较为完整的产业链和产业
集群，成为转方式、调结构的一大亮点。

正视差距，欲与群芳争艳
"我们发展了，但是也应该看到，别人也在发

展，而且比我们发展得更早、更快、更有规模。"
李亚东坦言。

记者了解到，全国各地都在把加快发展战略
性新兴产业作为提升区域经济竞争力的重要手
段，其中新能源产业是重中之重，目前，已有18
个省提出打造新能源基地，近百个城市把太阳
能、风能作为支柱产业。江苏省在太阳能光伏、
风能装备、生物质发电等方面走到全国前列，有
的产业已达千亿规模；保定已经形成太阳能光伏
产品研发、制造、应用的完整产业链，风电产业
实现了集群化发展；合肥、西安、新余等地新能
源产业也迅速扩大，产业竞争力越来越强。

省内同样强手环伺，德州大力发展太阳能光
热产业，建成了国际著名的“太阳城”；聊城积
极发展新能源汽车，成为全国重要的低速短程电
动车和电动客车生产基地；潍坊、东营则在LED
新光源产业上走在了全省前列。

经过一番比较，李亚东评价说：“就济宁市
整体而言，新能源产业实现了较快的增长，但是
在产品研发、生产以及核心技术、关键环节等方
面，与国内外领头的企业集团相比还存在一定差
距，仍处于起步阶段。”

比如，润峰集团形成了700MW的光伏电池生
产能力，而国内有实力的光伏企业已达到了GW
级水平；LED产业虽然形成了较为完整的产业链
条，但是从外延片制造、芯片切割刀封装都远未
达到规模经济；单晶硅生产在嘉祥形成了产业集

群，但是整体也存在生产规模小、装备水平低的
问题。

正视差距，是为了迎头赶上、更快地跨越。
李亚东表示，在这个比拼新能源产业的激烈竞争
氛围里，济宁市有与群芳争艳的勇气和魄力。

突破瓶颈，推动产业升级
“目前，还存在着诸多制约济宁市新能源产

业持续发展的瓶颈，要想在群雄角力中成功胜
出，这些瓶颈亟待突破。”李亚东不无焦虑地
说。

据李亚东介绍，按照山东省电价政策，新能
源电价超出国家电价部分由省、市按一定比例承
担，但济宁市目前还没有这项财政列支，电价落
实困难；而且，新能源发电存在发电量不稳定、
电价较高、不具备调峰和调频能力等特点，对电
网接纳能力提出了更高要求，因此电网接入系统
批复手续办理困难；另外，新能源发电特别是光
伏发电项目用电量比较大，土地预审手续办理难
度大、速度慢。

“发展新能源产业，需要强大的技术支撑，
技术则要靠人才来掌握。”李亚东说，目前，新
能源企业科技开发基本处于技术的消化、应用阶
段，自主创新能力较弱，需要大量的高层次管理
人才、技术开发人才以及复合型人才，但他们多
为中小企业，很难吸引、留住这些人才。

众所周知，能源产业一次性投入大，回收期
长，处于发展初期阶段的企业需要大量的资金支
付。但就目前而言，企业主要依赖自身积累和银
行贷款，缺乏风险基金和贷款担保基金等信心融
资模式支持，融资困难，同样影响了企业的快速
发展。

而且，近几年，新能源产业发展极为迅速，
各大发电公司和新能源企业竞相新上新能源项
目，业主多，开发秩序缺少统筹，比较混乱，产
品及组件材料更新换代积极为迅速，企业投入成
本与产出效益很难准确估算。

“尽管困难重重，但为了抢占发展制高点，
推动经济跨越升级，大力培育和发展新能源产业
势在必行。”李亚东告诉记者，目前，济宁市政
府已把发展新能源产业作为经济结构调整的战略
重点，通过研究国家产业政策，加大投入和扶持
力度，全力推进新能源“钻石产业”的发展。

■相关链接

“十二五”打造新能源“光谷”

在“十二五”规划中，济宁市将大力发展光
伏、LED、新能源汽车、光热、清洁煤利用、新
能源装备等产业链，打造新能源“光谷”。计划
到2015年，新能源产业销售收入达到300亿元，新
能源替代常规能源200万吨标准煤，占全市能源消
费总量的比重提高到4%。

光伏产业链。培育薄膜电池、晶硅电池技术
和产品，开发低成本高效太阳能电池组件，形成
1000MW规模。实施“金太阳”、“太阳能屋
顶”示范项目，开发并网逆变器、智能电表等产
品，建设光伏电站集成系统。

LED产业链。以光电产业园建设为重点，发
展LED照明应用产品，打造完整的“衬底材料-外
延片-芯片-封装-应用”产业链，建成全国最大
的外延片生产基地。

新能源汽车产业链。研发场地车、轿车、客
车电动改造技术，拓展新一代车用新型动力电池
产品系列，开发混合动力系统及控制系统、充电
站设备等核心关键部件。

光热产业链。加快太阳能光热利用与建筑一
体化步伐，建设太阳能集中供热水、采暖和制冷
试点示范工程。2015年，太阳能集热面积达到200
万平方米。

清洁煤利用产业链。提高现有选煤比率与水
煤浆制浆生产能力，鼓励采用先进煤燃烧技术，
发展以煤气化为基础的煤基多联产。

其他新能源。支持以农林植物为原料生产生物
柴油，开发第二代燃料乙醇，推广浅层地热交换装
置、地源热泵等装备。 (张誉耀 王佳声 整理)

“钻石产业”

走秀经济T台
济宁市积极谋求经

济转型，走上了新能源
"钻石产业"发展之路，
已形成较为完整的产业
链和产业集群。与自身
比，成绩斐然，但在与
其他率先发力的城市同
台走秀时，高低立判。
正视差距，是为了更快
地跨越。济宁市已经把
发展新能源产业作为战
略重点，通过研究国家
产业政策，加大投入和
扶持力度，全力推进跨
越升级。

□本报记者 尹彤 刘田

“我以为我能控制得了”
“我已经治疗了5个多月了，现在已经能

彻底摆脱毒瘾了，过年之前应该就能回家。”
在戒毒康复中心，戒毒者赵虎(化名)高兴地
对记者说。

见到赵虎的时候，记者并未感觉出他
与普通人有什么差别，今年31岁的他，谈吐
间还透出文质彬彬的气质。“我父亲是军
人，母亲也是公务员，所以家里环境还是
挺好的。大专毕业后，我因为喜爱音乐，
晚上就在夜总会做行政工作，白天做房地
产广告策划，收入还不错，一个月保守估
计也有五六万。”赵虎说。

“其实早在1996年在夜总会的时候我就
接触过摇头丸、k粉之类的毒品，不过都是
看别人用，因为我知道那东西成瘾了要戒特
别痛苦，我自己不愿意用。”赵虎说道，后
来到2005年，大家都开始“溜冰”(即吸食冰
毒)，朋友说不会上瘾，而且不影响正常工
作。“看朋友们都没事，觉得我应该能控制
得了，就尝试了一下。”

据赵虎讲述，一个多月后，他第二次
吸食了冰毒，此后就一发不可收拾。从一
周一两次发展到天天吸。“后来，女朋友
发现我吸毒，多次劝我戒掉。我开始控制
自己，后来控制到一周一两次，有时候一
个月两次。但是完全戒掉我做不到。之
后，父母知道了这件事找我谈话，希望我
早点把毒戒了，结婚生子，过正常生活。
这次过来我就是要彻底戒除毒品，回去好
好孝顺父母。”赵虎对自己很有信心。

三年多“溜”掉二三百万
39岁的仲生(化名)曾是一位拥有五家理

发店的高级理发师，“从2008年吸毒到现
在，花费了二三百万，店面只剩两个，而且
估计现在也都不怎么样了。”仲生苦笑道：
“我这是第五次戒毒了，我的生活因为吸毒
已全乱了。”

仲生也是被朋友拉下水的，“以前的
传统毒品，像海洛因一般不敢碰，一提这
个大家都说，那不是吸毒吗！但提起冰
毒，都会说那个没事，‘溜冰’不上瘾。
我也是听信了朋友的话，开始‘溜冰’
的。”仲生说。

仲生 本 来 有 一 个 美 满 的 家 庭 ， 有
父 母 、 妻 子 和 三 个 孩 子 在 身 边 。 “ 以
前 家 里 环 境 很 好 ， 我 一 个 月 能 有十几
万 的收入 。 可 自 从 ‘ 溜 冰 ’ 以 后 ， 挣
这 些 钱 都 不 够 花 。 现 在 ， 家 里 花费基
本 上 都是靠 老 人 。 ” 说 起 这 些 ，仲生
感觉很惭愧。

“‘溜冰’完全让人丧失做人的本
性！”仲生深有感触地对记者说，自从吸
毒以后，他整个人完全变样了，变得非常
懒，可以呆呆坐着看一个地方一天都不想
动，而且，吸毒后人会丧失基本的道德感
责任感，常常连亲情与友情都不顾了。
“在家‘溜冰’，我基本上不顾忌任何
人。事后想起来，我感觉自己很混蛋，但
那时的我已经无法控制自己了。”仲生很
是后悔。

“不止如此，‘溜冰’还会让人丧失
生活的信心，经常产生幻觉。”据仲生讲
述，自从“溜冰”后，他经常会感觉有人
在跟踪他，有时甚至怀疑路边的大树在跟
踪他。别人用手指指一下他，他感觉到的
是对方拿枪打他，甚至还能听到枪响。
“幻觉太可怕了，总是千奇百怪，但都会
让我非常害怕、焦虑，以至于经常失眠，
甚至有自杀的冲动。”讲起“溜冰”的危
害，仲生痛心疾首。

“现在我恢复得不错了。”仲生稍显
安慰地说：“来到这里以后，除了每天坚

持治疗外，还有大夫经常进行心理疏导，
我感觉恢复得很快。现在我也想通了，回
去以后我打算离开原来的朋友圈子，换个
环境好好生活。有一次，14岁的女儿给我
电话时说，‘爸爸，我不学跳舞了。省下
钱给你治病’，听到女儿这么说，我心里
非常难受。这次戒毒是我儿子把我送来
的 ， 想 想 为 了 孩 子 ， 这 次 我 一 定 得 戒
掉。”

“好奇害死猫”
“我现在恢复得很快，已经165斤了，

想再过几天就回家去，不过还是得看家里
人的意思。”今年21岁的李强(化名)来到戒
毒中心两个月了，记者看到眼前这个高大
威猛的小伙子，实在不敢相信他在两个多
月前只有105斤。

从小家境殷实的李强，初中毕业后就
开始自己打拼，几年后已经小有名气，成
了经验丰富的包工头。“年轻，又有点
钱，就想尝试点刺激的东西。我身边常有
吸毒的朋友，好奇之下我也尝试了一回。
没想到，这一尝试就再也无法回头了。”
李强说道。

李强“溜冰”的频率很高，几乎每天
都会吸食。短短一年多，他已经花费了一
百多万。“自从开始‘溜冰’，我的脾气
变得非常暴躁，无论是对家人还是对工
人，都非常粗暴。‘溜冰’过后，精神异
常亢奋，可以几天几夜不睡觉完全感觉不
到困，不吃饭也感觉不到饿。也是因为这
样，我瘦了几十斤，人变得非常萎靡，你
都想象不到我之前的样子。”李强感叹
道。

“这次到这里来，是家人发现我‘溜
冰’，把我骗回家直接绑过来的。”李强
不好意思地说，“还好有他们把我送过
来，不然我现在还继续沉迷无法自拔。”

谈起当初吸毒的经历，李强最想说的
就是，千万不要因好奇心作祟就冒险尝
试，更不要有侥幸心理以为自己能控制
住，他当初就是因为误信了这些而走到这
一步。现在能做的只有早日戒毒，回归正
常生活。

专家：警惕毒品危害
“从这些戒毒人员身上我发现，大部

分人对毒品尤其是近几年比较常见的冰毒
认识不够。”戒毒康复中心副主任医生赵
庆莲在康复科工作有五年了，她向记者介
绍道，长期过量使用冰毒，会导致器官性
脑症候群，有高血压及脑中风之危险。而
且，往往会产生苯丙胺精神病，或称妄想
障碍，出现幻觉、妄想状态，酷似偏执性
精神分裂症。

“也是因为冰毒容易导致精神疾病，
所以把戒毒康复中心放在精神病医院，就
能利用精神类药物辅助治疗。而且这里的
医生本身拥有多年治疗精神类疾病的经
验，在治疗上会更有效一些。”赵庆莲介
绍。

“冰毒不像海洛因有生理依赖。比
如 有时候 因 为 工 作繁忙 可 能 没时间 吸
食，不会出现强烈的症状。有些人就以
为‘溜冰’不会成瘾，其实恰恰相反，
冰 毒 的 心 理 依 赖 更 大 。 今 天 不 吸 ， 明
天、后天、大后天都会想，心理上的依
赖更难戒除。而且，冰毒对大脑的伤害
相当大，长期吸食会导致情绪不稳定、
不诚信、疏远家人等情况出现，一定要
认识到它的危害。”

针对现在吸毒人群年轻化的现象，赵
庆莲非常担忧，“经常出入一些娱乐场所
的年轻人，接触到毒品的机会比较大，而
且售卖者经常会以‘快乐剂’、‘幸福
药’、‘柔和剂’等不同的名称误导他
们，还有一些年轻人是因为被下药而误
食。”

为此，赵庆莲特别提醒，“年轻人出入
娱乐场合时一定要注意安全，喝东西一定要
未开封的，看到颜色鲜艳的药丸之类要提高
警惕。同时必须多了解毒品知识，远离容易
出现毒品的场合，有意识地保护自己，警惕
毒品危害。”

近年来，吸毒人员年轻化成为社会健康发展面临的严峻考验。
12月13日，济宁市公安局特警支队猎鹰行动队通报抓获吸贩毒人员
17名，大部分年纪在30岁以下。据队长杨永华介绍，涉毒人员对毒
品认识存在误区，轻视吸毒危害，成为导致吸毒人数上升的一大诱
因。

12月14日，记者来到山东省公安戒毒康复中心(济宁市精神病防
治院戒毒康复中心)，近距离采访了几位戒毒者，听他们倾吐背后的
故事———

被毒品
吞噬的青春

现象

□本 报 记 者 张誉耀 王佳声
本报通讯员 张 夏 李 路

12月18日，记者走进邹城市香城镇圣地
物华科技发展有限公司，多功能服务大厅内
人头攒动，咨询声、交易声不绝于耳，巨大
的LED显示屏正在滚动播出当前全国主要农
产品交易市场的即时交易价格。

“韭菜，山东临沂，最高价4 . 0元/公
斤，最低价3 . 8元/公斤……”香城镇房桃村
的蔬菜种植大户房建设站在巨大的电子显示
屏前，全神贯注地看着当前各地蔬菜价格行
情，还不时用本子作着记录，他告诉记者，
以前很想关注这些，但条件有限，行情掌握
不全，吃了不少亏，“现在好了，全国的行
情都能在这里查到，心里有数了”。

服务大厅的工作人员介绍说，这个总面

积18000平方米的农产品电子交易市场，集
果蔬加工车间、保鲜冷库、农产品质量检测
中心、农技服务中心、物流配送中心、科研
中心于一体，拥有第一手的农产品行情信
息、方便快捷的电子交易平台、高标准的农
产品质量检测设备、国内领先的仓储冷库和
冷链物流配送中心。自2010年投入运营以
来，该市场平均每天接待群众300余人次，
完成农产品交易2000多笔，实现交易额7000
多万元。

邹城市农业局的一位负责人告诉记者，
为增强农民在农产品交易中的主动性，实现
低风险高收益，该市建立了3个大型农产品交
易市场。“其中，60%以上能实现电子交易，第
一时间发布全国各地农产品市场价格，为农
户和客户提供快捷、准确的市场信息。”

同时，针对市场行情，这些大型农产品

交易市场还可以为农民提供合理的销售方
案，降低农民自身承担的风险。以香城镇为
例，今年10月份，该镇官庄村18户村民通过
电子交易平台成功销售地瓜200吨，实现销
售收入24万元。

记者了解到，邹城市在大力发展规模特
色产业的同时，还支持群众发展彩色地瓜、
早春草莓、有机韭菜、牛蒡种植、泥鳅养殖
等稀有特色产业，并积极实施农超对接、农
企对接，所售农产品已打入银座、贵和、万
家乐、百货大楼等10多家大型超市，并远销
北京、上海、济南、徐州等12个城市。

邹城市积极搭建农业信息服务平台，推
进农业信息进村、入户、到企，有力地推动
农产品流通体系建设，农产品销售模式已告
别原来的“一家一户提篮小卖”，实现了到
e时代的跨越。

邹城农产品销售———

从“提篮小卖”跨进e时代

60%以上能实现电子交易，第一时间发布全国各地

农产品市场价格，为农户和客户提供快捷、准确的市场

信息，还可以为农民提供合理的销售方案，降低农民自

身承担的风险

▲图为山东润峰集团太阳能板阵。

▲康复中心戒毒学员正在绣十字绣作为消闲。 □尹彤 报道
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